

Vorlage an den Landrat

Titel: **Geschäftsbericht 2015 der Basellandschaftlichen Pensionskasse**
Datum: 7. Juni 2016
Nummer: 2016-184
Bemerkungen: [Verlauf dieses Geschäfts](#)

Links:

- [Übersicht Geschäfte des Landrats](#)
- [Hinweise und Erklärungen zu den Geschäften des Landrats](#)
- [Landrat / Parlament des Kantons Basel-Landschaft](#)
- [Homepage des Kantons Basel-Landschaft](#)



Vorlage an den Landrat

betreffend Geschäftsbericht 2015 der Basellandschaftlichen Pensionskasse

vom 07. Juni 2016

1. Genehmigung des Geschäftsberichts durch den Landrat

Gemäss § 67 Absatz 1 Buchstabe a der Kantonsverfassung genehmigt der Landrat die jährlichen Amtsberichte der selbständigen Verwaltungsbetriebe. Zu diesem Zwecke lassen wir Ihnen den Geschäftsbericht 2015 der Basellandschaftlichen Pensionskasse (BLPK) zukommen.

2. Geschäftsbericht und Jahresrechnung 2015

Das Geschäftsjahr 2015 der BLPK war geprägt von der ernüchternden Gesamtpformance: Die 1.0% der BLPK liegt allerdings leicht oberhalb der durchschnittlichen Jahresperformance der Schweizer Pensionskassen. Nach drei Jahren mit deutlich höheren Renditen waren verschiedene Gründe verantwortlich für das allgemein schwierige Anlagejahr 2015: die Mindestkursaufhebung der Schweizer Nationalbank am 15. Januar 2015, Wertverluste bei Rohstoffen, Probleme in den Schwellenländern und Negativzinsen im Anleihenmarkt.

Die Ausfinanzierung der BLPK aufgrund der Pensionskassenreform wurde per 31.12.2014 vorgenommen. Im Jahr 2015 stand der organisatorische Transfer der Versicherungsverhältnisse vom Leistungs- in das Beitragsprimat im Zentrum. Ausserdem wurde die mit der Ausfinanzierung verbundene Liquidität kontinuierlich angelegt.

3. Umsetzung Trägerstrategie

In der [Trägerstrategie](#) vom Juni 2015 ist festgehalten, dass der Verwaltungsrat gegenüber der Regierung jährlich Rechenschaft über seine Tätigkeit sowie über die Leistung und Zielerreichung ablegt. Dies erfolgt anlässlich der sogenannten Trägergespräche, welche jährlich stattfinden. Das erste Trägergespräch, an welchem die Jahresrechnung 2015 der BLPK und die Umsetzung der Trägerstrategie besprochen wurden, hat am 15. April 2016 stattgefunden.

Die BLPK hat die strategischen und wirtschaftlichen Ziele aus der Trägerstrategie mehrheitlich erfüllt. Nicht erreicht wurde die notwendige Wertschwankungsreserve, die den Deckungsgrad von 100% übersteigt. Dies hängt mit der oben erwähnten Gesamtpformance zusammen, die den Aufbau von Reserven im Jahr 2015 nicht zuliesse. Positiv aufzuführen sind die Verwaltungskosten der BLPK, die im Vergleich mit anderen öffentlichen und privaten Vorsorgeeinrichtungen deutlich niedriger sind als der Durchschnitt.

4. Ausblick

Die aktuelle Situation am schweizerischen (und internationalen) Kapitalmarkt mit Negativzinsen ist für die BLPK wie für alle Pensionskassen anspruchsvoll, um die notwendige Rendite zu erwirtschaften. Ein starker Zinsanstieg würde umgekehrt allerdings kurzfristig zu Bewertungsverlusten führen.

5. Antrag

Der Regierungsrat beantragt dem Landrat, den Geschäftsbericht 2015 der Basellandschaftlichen Pensionskasse zu genehmigen.

Liestal, 07. Juni 2016

Im Namen des Regierungsrates

Der Präsident:

Anton Lauber

Der Landschreiber:

Peter Vetter